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а) Одщгй обзоръ.

Исторически очеркъ
двадцати пяти л tThePi дЪятелы-юсти Козловскаго 
Общества Потребителей служащихъ на Рязанско- 

Уральской желЪзной дорогк

I.
15-го сентября 19 П года исполнилось 25 л'Ьтъ существо- 

вашя Козловскаго Общества Потребителей. Четверть века—по 
нынЪшнимъ временамъ—срокъ весьма почтенный и для обыч- 
ныхъ частныхъ коммерческихъ предпр1яПй; что-же касается 
до потребительскихъ обществъ,—то праздновать двадцатипя
тилетие приходится весьма немногимъ изъ нпхъ. По заключе- 
Hiio знатока потребительскихъ обществъ И. Озерова истор1я 
многихъ изъ нихъ печальна: она представляетъ собою—-„почти 
сплошной скорбный листъ“. Въ 1886 году— въ годъ открыия 
Козловскаго Общества Потребителей „было открыто 10 потре
бительскихъ обществъ", много-ли осталось изъ нихъ въ жи- 
выхъ? До 1886 г. всего было открыто въ Росши 187 потре
бительскихъ обществъ; интересно бы знать,—существуютъ-ли 
они? Еще въ 1900 году И. Озеровъ отм’Ьтилъ, что изъ числа 
изв'Ьстныхъ ему 30 потребительскихъ обществъ оставалось 
только три. Потребительски общества гибли и гибнутъ не по
тому, что они не отв’Ьчаютъ жизненной въ нихъ потребности, 
а потому, что во главе ихъ стояли люди—или коммерчески 
неподготовленные, или, даже, -прямо таки недобросовестные. 
Живутъ и развиваются только те общества, во главе которыхъ 
стоятъ люди, которые хорошо усвоили Рочдельсие принципы*) 
и не позволяли себе уклониться отъ нихъ ни на шагъ ни въ 
личныхъ своихъ интересахъ, ни въ угоду своимъ хорошпмъ 
знакомымъ, не страшась нападокъ и безконечныхъ заявлешй 
со стороны членовъ потребителей.

Въ исторш Козловскаго общества было много моментовъ, 
когда можно было опасаться за Рочдельсше принципы. Всемъ 
членамъ общества известно, напримеръ, то обстоятельство, что 
продажа товаровъ по рыночной цене вызывала и вызываетъ

*) См. приложеше,



до сихъ поръ большое неудовольство и нарекаше на правлеше 
общества. Если бы бывппе и настояппе члены правлешя укло
нились отъ этого основного принципа потребительскихъ об- 
ществъ, общество давно погибло бы, какъ погибли друпя. 
Если бы О-во не ограничило кредита въ размЪрахъ обезпе- 
ченной доли жалованья штатныхъ служащихъ и поденныхъ,— 
оно также погибло бы.

Козловское Общество Потребителей просуществовало 25 л'Ьтъ, 
но не въ этомъ его заслуга. Есть общества, наверно, изв’Ьст- 
ныя и членамъ, изъ числа „живучихъ", про которыя народная 
поговорка метко говорит?: „на томъ св’Ьт’Ь на нихъ давно 
уже пров1антъ получаютъ"...Двадцатипятилетий юбилей име- 
етъ право отметить непрерывное и едва-ли не колоссальное 
развшпе Козловскаго Потребительскаго Общества. Оборотъ тор- 
говыхъ операщй въ 1887 г. былъ въ 52653 р., въ19И  г. онъ 
выразился въ цифре 1191360 р. Такимъ образомъ, за 25 л'Ьтъ 
торговый оборотъ увеличился почти въ 30 разъ. По пятиле- 
Нямъ это увеличеше шло въ такомъ порядке: въ 1891 году 
оборотъ увеличился въ 3 раза, въ 1901 году -остался почти 
тотъ-же, въ 1906 году —по сравнешю съ 190 L г.— въ два раза, 
въ 1911 году по сравнешю съ 1906 г.—почти въ 1х/а раза. 
Число членовъ общества, начиная съ 1899 года возраслб съ 
3167 до 6939 чел., т. е. увеличилось более чЪмъ въ 2 раза. 
Запасный капиталъ возросъ съ 6466 руб. до 50000 руб. т. е. 
увеличился бол'Ье ч'Ьмъ въ 7 разъ, оборотный—почти въ 21 
разъ, т- е. до 160000 р., чистая прибыль поднялась до 45000 р., 
такъ какъ чистая прибыль, по существу своему является при- 
ростомъ богатства, то веете суммы, которыя указаны въ прилага
емой графической таблищЬ въ графе -  „чистая прибыль" по га- 
дамъ, увеличило богатство общества и членовъ его, въ общей 
сложности, за 25 лгЬтъ существовашя общества на полмиллшна 
рублей. Если же принять во внимаше, что въ продолжеше 
четверти века члены потребители пользовались хорошими про
дуктами, что общество, регулируя местныя рыночныя цены, 
понижало въ общемъ стоимость продуктовъ, такъ какъ, если 
бы не было общества потребителей, то местный ц'Ьны на то
вары были бы, несомненно, выше настоящихъ, то значеше 
общества не только въ глазахъ членовъ потребителей, но и въ 
глазахъ местнаго населешя, поднимется еще выше. Наконецъ, 
следуешь учесть и культурный задачи, преследуемыя общест- 
вомъ: сод'Ьйсте ежегодными ассигновашями народному обра
зован^, внесете общественнаго элемента въ местную жизнь 
членовъ и пр. Несомненно, въ дальнейшемъ общекультурныя 
задачи будутъ расширены. Все это даетъ основаше предпола
гать, что день двадцатипятилетняго юбилея сплотитъ еще бо
лее служащихъ Ряз.-Ур. ж. д., еще ближе и любовнее поста
вить ихъ къ деламъ общества, которое даетъ имъ такъ много 
и даетъ еще больше.
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6) Открыппе Об
щества.

Кто былъ инищаторомъ Козловскаго Потребительскаго 
общества, кто стоялъ во главе его въ годъ возникновешя, на 
какихъ основашяхъ оно действовало и пр.—данныхъ объэтомъ, 
къ сожаленш, не сохранилось. Въ книге И. Озерова— „Обще
ства Потребителей" изд. 1900 г. относительно возникновешя 
Козловскаго Общества Потребителей имеются ташя кратшя 
сведешя: Къ 1880— 1881 г., очевидно, по просьбе служащихъ, 
Правлеше Рязанско-Козловской железной дороги ассигновало 
въ распоряжеше служащихъ 3000 р. въ оборотный капиталъ 
и дало обещаше выдавать ежегодно по 4— 5 тысячъ рублей 
для открытая и ведешя* Козловской потребительской лавки. 
Для заведывашя открывшейся потребительской лавки былъ 
организованъ изъ среды служащихъ Хозяйственный Комитетъ. 
Для снабжешя продуктами линейныхъ служащихъ были вве
дены вагоны-лавки.

Въ 1882 г. служащее Рязанско-Козловской жел. дороги 
вошли въ . соглатеше со служащими Московско-Рязанской и 
Курско-Киевской дорогъ въ целяхъ организовать общество для 
изыскашя способовъ къ более удешевленному пршбретенш 
предметовъ первой необходимости. Результатомъ этого согла- 
шешя было— „Положеше о снабженш служащихъ Московско- 
Рязанской железной дороги и живущихъ въ Москве служащихъ 
Московско-Козловской и Курско-Шевской дорогъ продуктами 
первой необходимости по удешевленнымъ ценамъ". Были устро
ены склады для хранешя продуктовъ, организована закупка, 
отпускъ и развозка ихг Для ведешя дела былъ образованъ 
оборотный капиталъ, который распределялся между тремя до
рогами пропорцюналъно забору служащихъ каждой дороги. 
„Заведываше всемъ этимъ дёломъ было возложено на Хозяй
ственный Комитетъ, чсостояпцй изъ 10 депутатовъ отъ служа
щихъ и председателя, назначаемаго по соглашение между 
правлешями обществъ". Ревизюнная Комисия составилась изъ 
семи лицъ: четверо по назначенш отъ правлешя дорогъ, трое 
—выборные отъ служащихъ. Расходы по управленш были при
няты на счетъ правлешй дорогъ. Продукты решено было про
давать по заготовительной цене съ начислешемъ стоимости 
провоза. Отпускъ товаровъ былъ исключительно въ кредитъ— 
въ течете месяца не свыше 2/з получаемаго служащимъ со- 
держашя.

Складъ йылъ открытъ въ Москве въ 1883 г. 18 января 
при оборотномъ капитале въ 50000 р. Дела склада пошли на 
столько успешно, что въ 1885 году онъ вернулъ капиталъ 
Рязанско-Козловской дороге въ размере 6000 рублей, а въ 
1887 году Московско-Рязанской. Между темъ Козловская по
требительская лавка продолжала работать вполне успешно. 
Правлеше Рязанско-Козловской жел. дор., разсчитывая, оче
видно, что Козловская потребительская лавка можетъ начать 
функцюнировать сомостоятелыю и безъ пособ1я Правлешя,—
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предложило служащимъ организоваться въ потребительское 
общество, а свой капиталъ взяло обратно. При ближайшемъ 
участш какъ Управляющая дорогой, такъ и другихъ высшихъ 
агентовъ службъ былъ составленъ уставъ Козловскаго Потре- 
бительскаго общества.

15 сентября 1886 г. открыло свою деятельность въ Коз
лове обновленное „общество потребителей служащихъ на Ря- 
занско-Козловской жел. дороге*'. Изъ числа учредителей об
щества, между прочимъ, были Управляюгщй дорогой А. П. Гла- 
зенапъ, Начальникъ службы Телеграфа Ремизовъ, Началышкъ 
Козловскихъ мастерскихъ С. Н. Брюхоненко, Правитель Д елъ 
Шатиловъ и много другихъ начальствующихъ лицъ, которыя 
принимали живейшее участзе въ делахъ общества несколько 
летъ и значительно помогли обществу окрепнуть и стать 
твердыми ногами на путь дальнейшаго развиНя. За первый 
годъ оборотъ общества выразился лишь въ 4000 руб. и темъ 
не менее получилась прибыль въ 121 руб. 85 коп., которые 
и были отчислены въ запасный капиталъ. Уже въ следу- 
ющемъ году оборотъ достигъ суммы 52654 руб. 30 к.; треый 
годъ существоватя былъ съ оборотомъ въ 72658 р. 73 к. и 
съ чистой прибылью въ 2284 руб. 14 коп. Такимъ образомъ, 
общество сразу заработало, очевидно, на правильныхъ коммер- 
ческихъ началахъ и начало неуклонно изъ года въ годъ рас
ширять свою деятельность.

в) Основатя,на Уставъ, на основанш котораго стало действовать Козлов- 
которыхъ откры- ское Общество Потребителей, былъ съ большими недостаг- 
лось общество,дгой- ками. Ежегодно и по несколько разъ обществу приходилось 
ствовало ирасши- и на годовыхъ и на чрезвычайныхъ собрашяхъ касаться техъ 
ряло свою дтъятель- или иныхъ параграфовъ устава. Несколько разъ избирались 
ность. спещальныя коммиссш по измененш устава. Такое внимаше

къ уставу со стороны членовъ общества вполне естественно, 
такъ какъ неправильный основашя устава могутъ погубить 
общество. Злободневнымъ вопросомъ для общества служилъ, 
между прочимъ, § 50 устава, къ которому обпця собрашя воз
вращались несколько разъ и который несколько разъ менялъ 
редакцш. Чтобы охарактеризовать отношеше общихъ собрашй 
къ уставу и къ основашямъ вообще потребительскаго обще
ства, достаточно остановиться на исторш изменетя этого § 50. 
Ниже приводятся три редакцш этого параграфа. Эти редакцш 
настолько красноречивы и характерны, что яетъ надобности 
делать къ нимъ особыхъ пояснетй.

§ 50 по уставу:
„Изъ остатка (чистой прибыли) отчисляется 10% въ за

пасный капиталъ, 45% назначается въ дивиденцъ членамъ



пропорционально принадлежащимъ имъ взносамъ въ оборот
ный капиталъ и 45% имъ же въ дивидендъ пропорщонально 
произведеннымъ въ течете года закупкамъ въ складахъ Об
щества".

Редакщя 1892 года (протоколъ 15-го марта 1892 года).
„Изъ остатка отчисляется 10% въ запасный капиталъ, 

30% назначается въ дивидендъ членамъ пропорщонально при
надлежащимъ имъ взносамъ въ. оборотный капиталъ и 60% 
имъ же въ дивидендъ пропорщонально произведеннымъ въ 
течете года закупкамъ въ складахъ общества".

Редакщя Комиссии по измКнешю § 50 — 12 шля 1898 г.
„РаспредКлете прибылей по операщямъ общества произ

водится по составленш годового отчета о дЬйств1яхъ общества. 
Изъ чистой прибыли по оборотамъ общества вычитается награ
да нанятымъ служащимъ общества, если таковая назначена 
общимъ собратемъ; изъ остатка отчисляется: а) 10% въ за
пасный капиталъ, б) 6% годовыхъ на каждый рубль оборот
ная  капитала члена общества по ежемесячному разсчету и 
в) остальная сумма прибыли распределяется между членами 
потребителями пропорщонально произведеннымъ въ течете 
года закупкамъ въ еобственныхъ складахъ общества на каж
дый рубль забора".

По редакцш экстренная собратя 4 октября 1892 г.:
„Если же сумма, отчисленная въ дивидендъ на оборот

ный капиталъ, превышаетъ 8%, то остающаяся сумма посту- 
паетъ къ распределенш на рубль забора11.

По действующему уставу:
„10% въ запасный капиталъ, 30% въ дивидендъ на паи 

и 60% распределяется между членами Общества пропорщ
онально стоимости сделанныхъ каждыми изъ нихъ въ обще
стве закупокъ". (см. § 63).

Въ 1891 году дивидендъ на рубль паевъ выразился въ 
17,71%, а за 1896 г.— 16,1%. Заманчивый процентъ для техъ, 
у кого есть свободныя деньги. Правда, этотъ процентъ диви
денда, какъ оказалось впоследствш, былъ выведенъ по непра
вильному разсчету, такъ какъ благодаря безпорядочному вве- 
денш отчетностп не списывались невозвратные долги несколь
ко летъ, и если бы за 1896 я д ъ  были списаны таковые долги, 
то, несомненно, дивидендъ значительно понизился бы. Кроме 
того нужно еще обратить внимате и на то, что въ то время 
общество не платило за провозъ по своей дороге. Темъ не 
менее если процентъ дивиденда понизился бы до 14— 12%, 
то и въ такомъ случае онъ былъ бы не нормально болыпимъ. 
Громадный размеръ дивиденда на паи былъ во всехъ техъ 
обществахъ, которыя кончили банкротствомъ.

Такой дивидендъ привлекалъ къ потребительскимъ обще- 
ствамъ людей, которые говорятъ: „я-то, можетъ быть, и поку
пать не буду, а вкладываю деньги, какъ акцш". И, действи-



тельно, таюе люди въ лавкахъ потребительскихъ обществъ не 
покупали: къ ихъ услугамъ было множество частныхъ колош- 
альныхъ магазиновъ. Члены Козловскаго потребительскаго об
щества отлично понимали, что успЪхъ лавокъ можетъ быть 
обезпеченъ только въ томъ случай, если все члены будутъ 
исключительно покупать товары только въ своей лавке. Чтобы 
привлечь членовъ къ обществу и сделать ихъ деятельными 
потребителями необходимо большую долю чистой прибыли пе
ренести на дивидендъ на забранный рубль. Въ такомъ именно 
отношенш и характеризуется деятельность правильно постав- 
ленныхъ Обществъ потребителей.

Благодаря тому, что значительная часть служащихъ, въ 
особеннности въ первые годы сугцествовашя общества, недо
достаточно были осведомлены съ правильными основами д е я 
тельности потребительскихъ обществъ,—справедливость требу- 
етъ отметить, что въ деятельности общества были и ошибки, 
которыя впоследствш, конечно, исправлялись. Такъ, напримеръ, 
протоколомъ № 8 отъ 28 февраля 1888 г. было постановлено 
„выдавать выбывающимъ членамъ предварительный дивидендъ 
сколько причтется - за предшествуюшде выбытию полные месяцы 
операщй общества. Всякому понятно, какую опасность пред
ставляло для общества это постановлеше и какую путаницу 
вносило въ отчетность. И вотъ протоколомъ 15 марта 1892 г. 
эго постановлеше было исправлено следующимъ образомъ: „на 
будущее время предварительный дивидендъ выдавать только 
темъ выбывающимъ членамъ-потребителямъ, которые совер
шенно оставляютъ службу на дороге; темъ же членамъ, кото
рые выходятъ изъ общества потребителей по собственному 
желанно, не увольняясь со службы P.-К. дороги, выдавать 
дивидендъ по окончанш года после утверждешя общимъ соб- 
рашемъ годичнаго отчета, когда вполне выяснится причитаю
щаяся чистая доля дивиденда". Впоследствш Общество, у б е 
дившись въ томъ, что дивидендъ зависитъ исключительно отъ 
получаемой ежегодно прибыли по операщямъ общество, что до 
заключешя годовой отчетности трудно предугадать размеръ 
таковой и что выдача предварительнаго дивиденда есть рискъ 
для общества,—выдачу предварительнаго дивиденда прекра
тило.

Въ томъ-же собраши —15 марта 1892 г. было сделано 
неправильное въ принцишальномъ отношенш постановлеше: 
„въ виду заявлений, сделанныхъ многими членами-потреби
телями, собрате постановило предложить Правленш на бу
дущее время не закрывать кредитовъ неисправнымъ платель- 
щикамъ, уменыпивъ открытые имъ кредиты на суммы остав
шихся съ нихъ недовзысканными".



Правильно поставленное коммерческое предпр1яые не мо- 
жетъ мириться съ такимъ постановлетемъ.

Самымъ опаснымъ принципомъ для потребительскаго об
щества является— продажа товаровъ ниже рыночныхъ цени, 
въ особенности— по заготовительной цене съ прибавлетемъ 
накладныхъ расходовъ. Такой принципъ былъ причиной кру- 
шешя многихъ потребительскихъ обществъ. Между тЪмъ Коз- 
ловское потребительское общество грешило противъ этого 
принципа вплоть до 1895 г., когда было сделано, наконецъ, 
иостановлеше: производить продажу не по покупной цене, а 
по средней рыночной. Къ сожалешю, сл'Ьдуетъ отметить, что 
со стороны многихъ членовъ-потребителей до сихъ поръ и во 
все время раздаются жалобы на дороговизну товаровъ потре
бительскаго магазина. На этотъ счетъ неоднократно вносились 
но обгщя собрашя групповыя заявлешя. Но все эти заявлешя 
являлись нлодомъ недоразум'Ьшй: общество не можетъ про
давать товары выше рыночныхъ ц’Ънъ, въ противномъ слу
чай изъ общества выйдутъ члены потребители; общество не 
можетъ продавать товары ниже рыночныхъ цени, иначе об
ществу грозятъ болышя осложнешя со стороны м'Ьстныхъ тор- 
говцевъ, и главное, дело можетъ кончиться банкротствомъ; 
претендовать же на то, что изъ магазина товары отпускаются 
по среднимъ рыночнымъ ценами, члены-потребители не имеютъ 
основашй, такъ какъ они получаютъ дивидендъ какъ на пай, 
такъ и на забранный рубль. Фактически, следовательно, члены- 
потребители получаютъ товаръ много дешевле, ч1шъ у част- 
ныхъ торговцевъ. Следуегъ принять во внимаше еще и то 
обстоятельство, что благодаря наличш потребительскаго мага
зина и средшя местный рыночныя цены, естественно, пони
жаются. Закройте потребительски магазинъ, и рыночныя це
ны поднимутся.

Особыми больными местомъ Козловскаго потребительска
го общества вплоть до 1898 года была бухгалтер1я. И надо 
удивляться, какъ она не погубила общество. Дело въ томи, 
что въ каждомъ общественном ь, въ особенности, коммерче- 
скомъ учрежденщ,—бухгалтер!я это главнее. Если бухгалтер
ская часть поставлена правильно, можно будетъ быть спокой
ными за дело. Правильная бухгалтер1я всегда своевременно 
вскроетъ ошибки въ веденш дела и укажетъ на средства устра
нить ихъ. Между теми, вотъ какъ характеризовала бухгалтерш 
общества сиещально избранная комисшя 17 мая 1898 года: 
„кроме книги оборотовъ товарныхъ и учета забора продук- 
товъ другихъ не было. Все записывалось въ этихъ книгахъ 
съ помарками, никемъ изъ правлешя неудостоверенными, а 
все остальное ведете делопроизводства было на клочкахъ 
бумаги съ разными заметками, понятными одному писавшему. 
Не было даже самыхъ главныхъ и обязательныхъ книги: 
главной и личныхъ счетовъ поставщиковъ и контрагентовъ.



Переписка была въ полнМшемъ безпорядке, п осл ,ЬдстВ1- 
емъ чего и были постоянный жалобы, доходивпня до высшаго 
начальства дороги на неисполненныя просьбы членовъ. Даже 
тагая важныя бумаги, какъ напримеръ: „права, предоставлен
ный магазину Ошествомъ дороги, переписки съ Казенной Палатой, 
артелью, годовые отчеты за прошлое время— все не было сгруп
пировано въ папки, а было сложено вь ворохъ — валялось где  
попало, такъ что отыскать нужное можно было съ болыпимъ 
трудомъ, да и то не всегда: или найдется конецъ— нКтъ на
чала, или—наоборотъ. Денежные документы, прошитые нит
кой, не имели ни обложекъ, ни подписей", а для выяснешя 
суммы сомнительнаго долга за потребителями потребовалось 
делать выборки изъ счетовъ, представляемыхъ въ Управле- 
Hie дороги, такъ какъ въ конторе Правлешя не оказалось го- 
товыхъ св’ЬдЬшй, и не смотря на массу потраченнаго на эту 
работу времени Комиссш добыть вЪрныхъ св'Ьд'ЬнШ изъ этихъ 
единственныхъ документовъ не удалось по той причине, что 
много цифръ въ счетахъ оказалось перемаранными, или со- 
всЪмъ зачеркнутыми, а мнопя суммы, оставппяся въ долгу, 
не переносились по неизв'Ьстнымъ причинамъ въ счетъ, по
даваемый въ Управлеше на слКдуюшдй м'Ьсяцъ и т. п .“

Затемъ оказалось, что при такомъ порядке можно было 
д'Ьлать заборы по двумъ книгамъ, уничтожать документы и пр. 
Конечно, такая бухгалтер1я не была результатомъ „злой воли“; 
она была въ такомъ печальномъ состоянш лишь потому, что 
она не шла шагъ за шагомъ за развиНемъ Общества. Когда 
обороты Общества были только въ нисколько тысячъ рублей,—  
тогда могъ справляться съ счетоводствомъ одинъ человКкъ. 
Общество перешло отъ оборотовъ въ десятки тысячъ къ обо- 
ротамъ въ сотни тысячъ, между тЪмъ счетоводство по штату 
продолжало иметь двухъ-трехъ работниковъ, которые, есте
ственно, ничего не могли сделать. Не смотря на сверхурочныя 
работы, на приглашеше для работы временныхъ лицъ,— дело 
все же не могло идти правильно.

Такимъ образомъ, начиная съ 1886 г. и кончая 1898 г. 
въ Козловскомъ потребительскомъ обществе’велось неправиль
ное счетоводство, которое, несомненно, принесло обществу гро
мадный ущербъ, Съ 1899 г. введена бухгалтер1я по двойной 
итальянской системе. Былъ приглашенъ опытный бухгалтеръ, 
которому вскоре удалось определить задолжность членовъ 
за целый рядъ годовъ въ совокупности на сумму около 
10000 руб.

Никакое дело не застраховано отъ ошибокъ. Не ошибается 
только тотъ, кто ничего не делаетъ. Не смотря на упущ етя, 
ошибочный постановлешя и пр.; — общество все же окрепло.

Нормальный ныне действующ^ уставъ введенъ съ 1901 г. 
Нельзя сказать, чтобы онъ былъ идеаленъ. Общество это от
лично знаетъ. Собрашя уполномоченныхъ не разъ поднимали



11

вопрьсъ объ изменены его. По протоколу 26 марта 1906 г. 
была избрана Комисшя по пересмотру устава совместно съ 
Правлешемъ и Ревизюнной Комисшей. Въ 1907 году обеужде- 
шю новаго пооекта устава было посвящено два зас'Ьдашя. 
Ввиду выяснившихся затруднений о введены изменении) ус
тава, протоколомъ 12 октября 1908 г. вопросъ этотъ снятъ 
съ очереди и решено остаться при прежнемъ уставе. Между 
тЬмъ проектъ изменешя устава вносилъ существенныя изме- 
нешя для пользы, такъ, наприм'Ьръ, выборъ уполномоченныхъ 
но районно и на два года и пр.

Организацгя Об- До 1901 года во главе потребительского общества стояло 
щества общее собрате членовъ-потребителей. Въ виду того, что чле- 

а) обгщя собрата, ны общества были разбросаны по железнодорожной лннш на 
протяжеши 2205 верстъ; въ виду того, что по служебнымъ 
обязанностямъ значительное большинство служащихъ не могло 
посещать общихъ собрашй,— на ходъ дела имели исключи
тельное вл1яше служапце станцш Козловъ. Число членовъ 
общества исчисляется тысячами,— но на обпця собрашя явля
лось лишь отъ 100 до 300 человекъ. Справедливость требуетъ 
отметить, то обстоятельство, что значительная часть состава 
общихъ собрашй состояло изъ людей, которые близко делами 
общества не интересовались, бывали на собрашяхъ случайно. 
Ядромъ состава общихъ собрашй была небольшая группа лицъ, 
изъ года въ годъ внимательно следящая за ходомъ потреби- 
тельскаго дела и неукоснительно посещавшая все обпця соб- 
рашя. Вотъ эта-то небольшая группа лицъ и была руководи
тельницей общества и только ей принадлежитъ заслуга въ 
томъ, что общество не погибло, а расцвело. Но нередко были 
моменты, когда вл1яше этой группы сводились къ нулю; это 
бывало въ то время, когда на обпця собрашя являлась дру
гая группа, въ количестве до 100 и болёе человекъ объеди
нившихся на какомъ нибудь злободневномъ вопросе: выборъ 
председателя, уменыпеше расценки товаровъ, увеличеше кре
дита, приглашеше контрагентовъ и пр. Въ такихъ случаяхъ 
„последнее слово" всегда принадлежало этой группе лицъ. 
Сделаетъ она свое дело и вновь забудетъ про дела обще
ства до следующаго злободневнаго вопроса, въ которомъ она 
заинтересована кровно и тогда она опять явится на общее 
собрате, но уже въ другомъ случайномъ составе съ другими 
способами, средствами и целями борьбы. Серьезные вопросы 
решались простымъ болыпинствомъ голосовъ. Бывали случаи, 
когда постановлеше. ставящее, можетъ быть, въ конечномъ 
счете на карту благосостояше общества, проходило болыпин
ствомъ 5 голосовъ случайныхъ посетителей,
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6) Собрати упол- 
номоченныхъ.

Такимъ образомъ, какъ ни симпатиченъ принципъ об-
щихъ собранШ, но для потребительскаго общества, въ усло- 
вшхъ службы на жел. дороге, онъ былъ пагубенъ. Изъ сим- 
патичныхъ и целесообразными постановлен^ общихъ собраний 
следуетъ отметить: изъ протокола 29 марта 1898 г.

„Собрате предлагаетъ Правленш на ежем'Ьсячныхъ так- 
сахъ печатать месячные балансы и не менее четырехъ разъ 
въ годъ разсылать перечень имеющихся мануфактуныхъ то- 
варовъ съ указатемъ цЬнъ".

„Собрате предлагаетъ Правленш печатать и разсылать 
членамъ протоколы общихъ собрашй".

„Постановлено, чтобы чеки и все денежные документы 
кроме председателя подписывались бы и двумя членами 
Правленш

„Собрате предлагаетъ Ревизтнной Комиссш передавать 
свой отчетъ правленш, которое должно разсылать отчетъ Ком- 
миссш вместе съ своимъ отчетомъ всеми членамъ общества 
не позже, какъ за неделю до общаго собрашя".

„Въ виду невозможности въ короткое время выяснить 
действительную потребность увеличетя расходовъ, предложить 
правленш разсылать всемъ членамъ общества въ конце года 
предполагаемую смету на будупцй годъ съ подробнымъ объ- 
ясняемъ статей и съ указатемъ расхода за прошлый годъ".

Изъ протокола 3 марта 1896 года.
„Просить гг. начальствующихъ не выдавать удостовере

ний на получете книжекъ временными служащими, а постоян
ными—не ранее 2-хъ месяцевъ ихъ службы".

Съ 1901 года Козловское общество потребителей стало 
управляться собратемъ уполномоченныхъ. Согласно § 28 „въ 
число уполномоченныхъ можетъ быть избираемъ каждый 
членъ-пайщикъ общества". Этотъ параграфъ устава понимает
ся въ томъ смысле, что каждый членъ общества можетъ быть 
избираемъ въ уполномоченные всемъ составомъ общества, т. е. 
здесь применяется принципъ всеобщаго избирательнаго права. 
Этотъ принципъ можетъ дать прекрасные результаты только 
въ томъ случае, если путемъ общихъ предвыборыыхъ собра- 
тй  каждый членъ имеетъ возможность ближе познакомиться 
съ составомъ общества и наметить желательныхъ кандида- 
товъ. Этого фактически и по многими причинами сделать 
нельзя, а потому при написанш избирательныхъ записокъ каж
дый членъ общества руководствуется знашемъ лишь неболь
шой, окружающей его, среды знакомыхъ. Голоса тысячи чле- 
новъ общества, такимъ образомъ, распыляются. Какъ распы
ляются голоса, можно видеть изъ следующаго. Въ 1904 году 
было членовъ общества 3129; нужно было избрать 62 челове-
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ка уполномоченныхъ. После подсчета поданныхъ записокъ ока
залось, что врачъ станц. Козловъ Л. П. Эберманъ получилъ 
79 голосовъ, а последше по списку 8 человекъ только по 
10 голосовъ, т. е. каждый изъ посл'Ьднихъ представителей по
лучилъ полномоч1е только отъ 7з°/о всего состава служащихъ. 
Ясно, что такое полномоч1е не можетъ создавать фондовъ довер1я. 
При такомъ порядке составъ уполномоченныхъ будетъ всегда 
случайнымъ и пестрымъ. Мнопе изъ уполномоченныхъ, какъ 
избранные случайно, не могутъ интересоваться делами обще
ства такъ, какъ бы следовало. И, действительно, практика 
свидетельствуетъ, что на обпця собрашя уполномоченныхъ по 
второй повестке, согласно § 40 устава, являлось ранее около 
7з всего состава. Такимъ образомъ, все дело потребительскаго 
общества вершалось собрашемъ людей въ 20 — 30 человекъ, и 
это отъ лица общества въ несколько тысячъ человекъ. Это 
было ненормально 'За последше годы интересъ линейныхъ 
уполномоченныхъ къ деламъ общества значительно поднялся, 
и на собрашя стали являться почти все линейные представи
тели. Объясняется это темъ, что уполномоченные стали поль
зоваться на предметъ поездки на обшдя собрашя безплатными 
билетами, стали освобождаться по мере возможности на это 
время отъ служебныхъ обязанностей; затемъ,—по протоколу 
8 шля 1908 года уполномоченнымъ на случай поездокъ по
ложены суточные за счетъ Общества потребителей, за исклю- 
чешемъ уполномоченныхъ со ст. Козловъ- И и Кочетовка; 
наконецъ, значительно подняло интересъ уполномоченныхъ 
открыпе отделешй Общества на несколькихъ пунктахъ доро
ги. Вотъ почему за последше пять летъ собрашя уполномо
ченныхъ, въ особенности годовыя, бываютъ въ составе до aU 
всего количества уполномоченныхъ.

Къ сожаленш, у Общества въ данное время нетъ средствъ 
улучшить систему выборовъ, тогда собрашя уполномоченныхъ 
были бы еще полнее. И если дело все таки идетъ хорошо, 
такъ это лишшй разъ говоритъ за то, что въ выборе адми- 
нистрацш не было ошибокъ и что порядокъ ведешя практи- 
ческаго дела установленъ правильно, что и подтвердила, меж
ду прочимъ, комиейя отъ управления дороги, ревизовавшая 
общество въ начале 1902 года, въ составе лицъ: Правителя 
Делъ, Заведывающаго Пенйонной Кассой и Начальника ма- 
тер1альной службы. Комиейя нашла все дела общества въ 
порядке и выразила благодарность Правленш и бухгалтеру 
общества.

в) Правленге Об- Фактическими руководителемъ потребительскаго общества 
гцества. является правлеше, избираемое согласно § 44 устава собра- 

шемъ уполномоченныхъ на три года. Ежегодно одинъ изъ



членовъ Правления по очереди выбываетъ и на его место из
бирается новый (см. § 46), Это предусмотрено уставомъ съ 
тою целью, чтобы всегда въ составе правлетя были люди 
хорошо знакомые практически съ делами общества. Потреби
тельское общество, какъ крупное коммерческое дело, требуетъ 
самаго внимательнаго неослабнаго внимашя къ себе. Членъ 
Правлетя долженъ прекрасно знать существующую въ обще
стве систему счетоводства, следить за рыночными ценами на 
товары, долженъ хорошо быть знакомъ съ товароведетемъ, 
онъ долженъ уметь выгодно купить и вполне доброкачествен
ный товаръ, долженъ хорошо представлять себе спросъ пот
ребителей, чтобы, знать, что именно, въ какомъ количестве 
и когда купить, не обременяя запасовъ склада излишними 
или чрезвычайно дорогими товарыми.

Председатель правлетя, какъ капитанъ парохода дол
женъ всегда находиться на своему посту, чтобы во всякое 
время принять нужныя меры по урегулировашю делъ. Од- 
нимъ словомъ, обязанности правлетя такого рода, что членъ 
правлетя обязанъ быть всегда и во всехъ деталяхъ въ кур
се дела. Но въ силу служебныхъ обязанностей ни одинъ изъ 
членовъ Правлетя не можетъ всецело отдать себя деламъ 
общества потребителей. И это обстоятельство не можетъ не 
отражаться на делахъ общества. Все это отлично известно, 
конечно, членамъ общества. На это обстоятельство обратила 
внимате ревизшнная комисшя еще въ 1893 г. на общемъ соб- 
ранш 11 апреля 1893 г. Председателемъ ревизюнной комис- 
сш С. Н. Брюхоненко „былъ возбужденъ вопросъ относитель
но упорядочетя хозяйства магазина, передавъ Заведываше 
имъ особому ответственному управляющему, который спещ- 
ально занялся бы деломъ хозяйства, а также изыскатемъ 
средствъ къ уменыпенш стоимости продаваемыхъ продуктовъи. 
По всестороннему обсуждетю этого вопроса общее собрате 
постановило разрешить членамъ правлетя на одинъ годъ въ 
виде опыта пригласить заведывающаго торговлей на окладъ 
жалованья 1800 руб. въ годъ безъ всякаго добавочнаго воз- 
награждетя“ .

Въ исполненш этого постановлетя Правлен)е Общества 
пригласило заведывающаго, который прослужилъ недолго. За- 
темъ было приглашено на это место другое лицо, которое 
тоже вскоре оставило службу. Опыты съ заведыватемъ д е 
лами Общества со стороны наемыхъ лицъ оказались неудач
ными. Наемные заведываюпце, какъ люди-недостаточно осве
домленные съ торговымъ деломъ потребительскаго Общества 
существенной пользы делу не принесли. Пришлось иерейдти 
къ старому порядку заведыванш делами Общества. Но впос-
ледствш, когда обороты общества достигли почти миллюна__
собрате опять столкнулось съ этимъ вопросомъ и вынуждено 
было обратитьса къ г. Управляющему дор. Д. А. Матренин-
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скому съ ходатайствомъ о предоставлены более свободного 
времени по служб!} на дорог!} Председателю Правлешя съ 
тЬмъ, чтобы онъ всецело отдалъ все свободное время потре
бительскому обществу. Управляющей дорогой уважилъ эту 
просьбу, но съ темъ, чтобы Общество ассигновало необходи
мую сумму на наемъ заместителя председателя по его же
лезнодорожной службе. На содержаще заместителя было сде
лано определенное ассигноваше по смете потребительскаго 
Общества. Съ того времени, какъ Председатель Правлешя 
сталъ все время посвящать деламъ общества,— оборотъ обще
ства сталъ рости гагантскими шагами, что видно изъ следу- 
ющихъ цифръ: въ 1904 году оборотъ былъ въ 604235 руб., а 
въ 1911 г. оборотъ выразился въ сумме 1191360 руб., т. е. 
увеличился въ два раза. За предыдущее же годы такое уве- 
личеше выражалось двумя тремя десятками тысячъ рублей. 
Всяк1й коммерчески чьловекъ отлично знаетъ, что чемъ бди
тельнее хозяйский глазъ, темъ дело идетъ лучше. Козловское 
потребительское общество имеетъ почти полуторомиллпшное 
дело. Помилуй—Вогъ, если администращя общества просмот
ришь теперь какое-нибудь упущеше. Администращя должна 
входить во все мелочи, т. к. иногда пустая мелочь можетъ 
привести къ краху, какъ своевременно незамеченная ничтож
ная течь можетъ въ конце концовъ прорвать плотину. И об
щество это отлично понимаешь. И уже серьезно поднимается 
вопросъ о возбуждены предъ г. Управляющими дор. хода
тайства объ освобождены отъ служебныхъ обязанностей, кроме 
Председателя Правлешя, еще одного изъ членовъ Правлешя, 
въ чемъ, несомненно, является теперь крайняя необходимость. 
Въ связи съ необходимостью предоставлять членами Правле
шя возможность всецело гюсвещать себя делами общества,— 
поднимается вопросъ о постоянномъ и определенномъ жало
ванья администращи общества. Этотъ вопросъ поднимался 
еще съ самаго начала возникновешя общества. Въ то время 
члены общества полагали назначить Председателю Правлешя 
жалованье небольшое всего лишь въ 40 р. По какимъ-то со- 
ображешямъ, теперь установить этого нельзя, эта справедли
вая мысль была отклонена и было решено оставаться при ус
тановившемся теперь порядке - давать по ^заключенно отчета 
наградныя. Но не говоря уже о томи, что принципъ выдачи 
наградными сами по себе не симпатиченъ, т. к. награда пред
полагаете некоторую выслугу и является какой-то воспита
тельной мерой, —награда сверхъ этого можетъ стать для со- 
лидныхъ деятелей актомъ несправедливости. Оплата труда 
въ виде награды является для избранныхъ людей по заве- 
дывашю делами Общества актомъ недовер1я Общества къ сво
ими избранниками; „дашь жалованье,—работать не будутъ“ . 
Вотъ почему, весьма было бы желательно перейти отъ систе
мы награди къ постоянному и определенному жалованью.



Въ 1898 году поднимался снова вопросъ о постоянномъ воз
награждены членамъ администрации общества:

а) Председателю Правлешя 800 р.
б) Членамъ Правлетя каждому 350 р.
в) Председателю Ревизюнной Комиссш 300 р.
г) Членамъ Ревизюнной Комиссш каждому 150 р.
д) Контролерамъ на линш каждому 100 р.

Но, но заявленш Ревизюнной Комиссш въ заседанш об- 
щаго собрашя 4 октября 1898 г., было единогласно постанов
лено—постоянное жалованье администращи общества отклонить 
и остаться при прежнемъ порядке. Наконецъ, еще разъ под
нимался вопросъ о постоянномъ жалованш въ 1908 г. и опять 
было постановлено остаться при прежнемъ порядке выдачи 
вознаграждешя". (см. проток. 12 октября 1908 г.) И все-же, 
следуегь разсчитывать что собрате уполномоченныхъ снова 
придетъ силой обстоятельствъ опять къ тому же злободневному 
вопросу. Всего справедливее и практичнее было бы назначить 
постоянное содержите Правленш и Ревизюнной Комиссш въ 
виде определеннаго процента отъ общаго торговаго оборота.

Члены Правлешя должны изучить до тонкости не только 
то дело, которымъ они управляютъ, но и вообще потребитель
ское дело въ Россш и за границей. Поэтому, въ интересахъ 
Козловскаго же потребительскаго общества очень важно, чтобы 
члены Правлешя посещали кооперативные съезды, знакоми
лись сх постановкой дела на месте въ лучшихъ кооператив- 
ныхъ потребительскихъ обществахъ въ Россш и за границей. 
Въ 1910 году было возбуждено ходатайство предъ собрашемъ 
уполномоченныхъ о командированы одного члена правлетя 
за границу для изучешя потребительскаго дела, Но вопросъ 
этотъ болыпинствомъ голосовъ быль отклоненъ. (см. проток. 
4 ноля 1910 г.), но при этомъ не было приведено серьезныхъ 
основашй для такого отклонения. Эконом1я въ этомъ совер
шенно не практична. „Копеечная" эконом1я въ былое время 
на бухгалтерш имела печальные результаты; эконом1я на то, 
чтобы держать администращю Общества въ курсе потреби
тельскаго дела также можетъ привести къ нежеланнымъ ре- 
зультатамъ.

Какъ бы хорошо нс были знакомы члены Правлешя съ 
делами общества, какъ бы усердно не работали въ немъ, но 
если „въ товарищахъ еоглашя нетъ, на ладъ ихъ дело не 
пойдетъ“ ... Между темъ, трудно подобрать такой составъ ад
министращи, все члены которой работали бы какъ одинъ. Въ 
жизни Козловскаго потребительскаго общества были въ этомъ 
отношеши острые моменты.

Разсказывать исторш ихъ здесь какъ будто излишне такъ 
какъ истор1я эта и безъ того хорошо известна членамъ об
щества.
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г) Контролеры.

д) Ревизюнная 
Комиссгя.

Съ открыНемъ отд'Ьлетй, съ развиНвхМъ торговли раз- 
возныхъ лавокъ наличному составу Правлешя стало физиче
ски невозможно на протяженш 2205 верстъ устранять свое
временно все недоразум'Ьшя, все дефекты и пр. Ввиду этого 
собраше уполномоченныхъ пришло къ необходимости учредить 
институтъ помощниковъ Правлешя въ лице такъ называемыхъ 
линейныхь контролеровъ, избираемыхъ членами-пайщиками 
данной станцщ и утверждаемыхъ Правлешемъ Вначале, 
когда была одна Рязанская развозная лавка и одно отделеше 
въ Ряжск'Ь обязанность контролеровъ была не сложна и не 
требовала ответственности и регламентами труда. Въ нестоя
щее время съ увеличешемъ района деятельности Общества, съ 
увеличешемъ сети отделений обязанность контролеровъ услож
нилась и желательны какъ утвержден1е ихъ въ должности, 
такъ и ответственность поставить въ зависимость отъ общихъ 
собрашй.

Ревизюнная Комисшя по уставу и инструкцш 1902 года 
является довереннымъ лицомъ Общества и его окомъ, сле
дящими за деятельностью Правлешя. Въ случае замеченныхъ 
уклонешй Правлешя отъ постановлен^ ли общихъ собрашй, 
сметныхъ назначен1й, или въ случае плохого состояшя той 
или иной отрасли торговли, Ревизюнная КомисОя обязана не
медленно созывать общее собраше для доклада ему о положе- 
нш дела.

Въ исторш деятельности Ревизюнной Комиссш за время 
25-ти летняго существовашя Общества, имеется три перюда. 
До введешя нормальнаго устава, т. е. до 1901 года, члены 
Ревизюнной Комиссш избирались на тЬхъ же основангяхъ, 
какъ и членъ Правлен1я. Благодаря случайному составу об
щихъ собрашй въ члены Ревизюнной Комиссш избирались 
иногда люди или некомпетентные въ счетоводстве и торго- 
выхъ операщяхъ, или же— люди недостаточно „популярные". 
Въ большинстве случаевъ Ревизюнная Комисшя того перюда 
ограничивалась разсмотрешемъ и утверждешемъ годовыхъ 
отчетовъ Правлен1я.

Въ 1902 году 11-го августа была утверждена инструкщя 
Ревизюнной Комиссш, согласно которой Комиссля не только 
разсматриваетъ и утверждаетъ годовой отчетъ Правлешя, но 
въ течен1е года дёлаетъ ревизш делопроизводства, наблюда- 
етъ за пр1емкой товаровъ и продажей ихъ, проверяетъ наличле 
товаровъ и инвентаря, денежный суммы и пр. Въ виду того, 
что Ревизюнная Комисшя избирается изъ состава уполномо
ченныхъ,—въ выборе обнаруживается большая сознательность 
и знакомство съ кандидатами въ члены Комиссш.
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e) Артель,

Вначале деятельность Ревизюнной Комиссш была такъ 
сказать облнчительнаго характера, за последше годы -пре- 
дупредительнаго, т. е. вначале Ревизионная Комисшя только 
констатировала въ головыхъ отчетахъ упущешя Правлешя, 
теперь же она, близко стоя къ деламъ Правлешя и своевре
менно замечая какой-либо дефектъ,— тотчасъ-же предлагаетъ 
Прзвленш устранить его. Такъ какъ Правлеше всегда внима
тельно относится къ указашямъ Ревизюнной Комисс1и,— то и 
не приходится общему собранш разбираться въ техъ  уиуще- 
шяхъ, которыя своевременно были устранены. Вообще гораздо 
полезнее для дела не только указать на замеченное упущеше 
или недосмотръ, но, главнымъ образомъ, и предупредить его. 
Последнее часто достигается Ревизюнной Комисшей, такъ 
какъ, присутствуя на еженедельныхъ заседашяхъ Правлешя, 
хотя и съ совещательнымъ голосомъ, она имйетъ возможность 
быть въ курсе большинства гласно обсуждаемыхъ Правлеш- 
емъ делъ. Чрезъ это ежегодные доклады Комиссш общему 
собр>атю становятся более бледными и менее шумными, чемъ 
въ обличительный перюдъ ея существовашя, но выигрываютъ 
въ деловитости, корректности и большей обоснованности со- 
общаемыхъ фактовъ. Въ общемъ такая деятельность Ревизюн- 
ной Комиссш наиболее плодотворна для общества, хотя и 
требуетъ отъ ея членовъ больше времени и груда.

До 1899 года торговый операцш общества обслуживались 
служащими отъ Правлешя, за исключешемъ главнаго кассира 
и артельщика, которые были отъ Фонъ-Мекковской Биржевой 
Артели Съ 1899 года все служаппе по торговымъ операщямъ 
поставляются, по договору, Фонъ-Мекковскою артелью, за 
исключешемъ отделен in обуви и булочныхъ въ Козлове, Ка
шире и Тамбове, которыя обслуживаются служащими хозяй- 
ственнымъ способомъ. Нанятые Правлешемъ слулюшде этихъ 
отделешй имеютъ залоги. Въ Козловскомъ отделенш обуви 
до 1909 года служаппе были тоже отъ артели. На собранш 
22 марта 1909 года „былъ заслушанъ докладъ Правлешя о 
желательности замены служащихъ въ Козловскомъ отделенш 
обуви а ртелыгыхъ —служащими отъ общества". Была поэтому 
поводу избрана комисшя. По докладу комиссш на общемъ со
врати 7 гоня 1909 года и было постановлено: „вести дело
торговли обувью въ Козловскомъ магазине хозяйственными» 
способомъ, то есть поручить Правленпо заменить артельныхъ 
служащихъ этого отдела лицами-спещалистами съ залогами".

Въ 1911 году все содержите служащихъ отъ артели сто
ило обществу 24860 руб , изънихъ—-по Козловскому главному 
складу 5640 р., по Тамбовскому отделенш— 2760 рублй, по 
Рижскому— 1680 р., по Каширскому-2580 р., по Белевскому-



а) Служащее О-ва 
Потребителей.

2280 р., по Астаповскому 1680 руб., *) по развозной лавке~ 
Рязань-Навелецъ-Московской— 2760 р.. тоже Смоленско-Елец
кой— 270и р., тоже Камышнно-Пенза-Балашовской— 16S0 d , съ 
доплатой за дневную охрану поетоянныхъ отделешй въ Там
бов^, Ряжск'Ь, Кашире, БЬлев'Ь и Астапове 600 р.

Обслуживаше торговыхъ оперший служащими отъ артели 
вообще гарантируетъ целость товаровъ и кассы; но съ другой 
стороны, служанцеотъ артели, относясь кь интересамъ общества 
лишь формально, не могутъ поднять торговли до той интен
сивности, какая проявляется служащими частныхъ коммерче- 
скихъ предпр1ятш. Формальная обязанность служащаго отъ 
артели заключается въ томъ, чтобы во время исполнить тре- 
бован1е, получить заказъ, взвесить и отпустить. Служатщй, 
находясь въ непосредственномъ заведыванш отъ Правлешя, 
долженъ будетъ проявлять при торговле ту же предупреди
тельность, какая наблюдается въ хорошо поставленныхъ част
ныхъ торговыхъ заведешяхъ, где приказчикъ покажегъ по
купателю все новинки, заинтересует!. его гЬмъ или ипымъ 
достоинствомъ товаровъ и не отпустить посетителя безъ по
купки. Всяшй Коммерсантъ прекрасно знаетъ, что усп^хъ тор
говли зависитъ въ значительной мере отъ качества продав- 
цевъ и онъ при найме служащихъ обращаетъ особенное вни
мание на личныя достоинства каждаго из ь кандидатовъ. Прав- 
леше же Потребительскаго Общества никакого почти вл1яшя 
на подборъ служащихъ по торговыми операцшмъ не имеетъ. 
Опытъ по отдёлешямъ обуви' и булочной показал :., что при 
извеотномъ контроле нетъ большого риска, что интересы об
щества не пострадаютъ при обслуживании торговли служащими 
отъ общества. Такими образомъ, естественнымъ путемъ на 
очередь ставится вопросъ обь обслужпваши всехъ торговыхъ 
операщй хозяйственными способомъ. Правда, переходъ отъ 
артели къ частнымъ наемнымъ служащими въ такомъ боль- 
шомъ деле весьма рискованъ. Если собрате уполномоченныхъ 
не решается перейдти къ хозяйственному обслуживание тор
говли наемными служащими по приглашены) Правлешя, то 
темъ не менее, очень возможно, собрание уполномоченныхъ 
придетъ къ мысли съ целью поднять интенсивность торговли, 
къ вознаграждение трупа служащихъ отъ артели въ зависи
мости отъ процента отъ общаго торговаго оборота и прибыли.

1П

Съ развиНемъ торговыхъ оперший и съ увеличешемъ 
торговыхъ оборотовъ штатъ служащихъ конторы и бухгалте-

*) Въ i 912 г. для Бирюлевскаго отделения прибавлено 5 челов. 
служащихъ съ окладомъ 2100 р., для Балашовскаго—4 лица съ оклд- 
домъ 1800 руб.



pin постепенно растетъ. Въ начала деятельности Общества, 
когда оборотъ былъ въ пред'Ьлахъ десятковъ тысячъ, тогда 
администрация О-ва могла справляться съ дбломъ при штате 
5—6 человекъ. Вь 1911 году составь членовъ О-ва опреде
лялся цифрой 6767 человекъ, отъ которыхъ поступаетъ еже
месячно къ учету до 40000 требоватй. Члены пайщики и 
потребители, интересуясь состоятемъ своихъ счетовъ, еже
дневно являются въ контору Правлешя за соответствующими 
справками, и служащимъ конторы ежедневно приходится со
ставлять сотни такихъ справокъ. Кроме того въ контору Прав
лешя является масса народу съ различными претенз1ями и 
недоразум'Ьшями, для выяснешякоихъ опять же тратится много 
времени и рабочихъ силъ; но избежать этого при такомъ 
громадномъ и живомъ деле абсолютно нельзя. Въ настоящее 
время штатъ конторы состоитъ изъ 25 человекъ, изъ коихъ 
на учете личныхъ счетовъ потребителей состоитъ 12 челов., 
на учете товаровъ 3, по веденш главныхъкнигъ и канцелярш 
6, номеровщикъ и 3 разсыльныхъ правлешя и конторы и та
кой штатъ при самой энергичной дневной работе и вечернихъ 
заняыяхъ едва справляется съ деломъ. Въ дальнейшемъ, не
сомненно, штатъ служащихъ будегъ расти, если будутъ раз
виваться торговые обороты О-ва. И жалеть расходы на уве- 
личеше штата бухгалтерш и конторы не приходится. Штатъ 
служащихъ, какъ механизмъ машины долженъ строго соот
ветствовать той силе, которую развиваетъ машина.

Содержите 24 человекъ конторы Правлешя обошлось въ 
1911 году 9744 руб., что составляетъ къ торговому обороту 
за истекппй годъ 0,81%. Друпе крупныя железнодорожный 
обшества расходуютъ на содержите служащихъ конторы го 
раздо больше. Такъ, напримеръ:

Общество Потребителей Юго-Западныхъ дорогъ израсхо
довало за 1910 годъ 2,04°/°.

Саратовское ж.-д. Общество Потребителей— 1,54%.
Владикавказской дороги -  1,24%. Забайкальской— 1,22%. 

Пермской—1,02%. Екатерининской дороги— 1% и
Московско-Казанской 0,84%- Козловское же Общество По

требителей израсходовало на содержите конторы за тотъ годъ 
всего лишь 0,79% къ торговому обороту.

Служашде Потребительский) О-ва, отдавая интересамъ его 
свой трудъ и здоровье, вправ-Ь разсчитывать какъ на прилич
ное содержите, такъ и на содМств1е къ обезпечешю на слу
чай нужды, инвалидности и старости. Козловское Общество 
потребителей пришло къ мысли о такомъ обезпеченш своихъ 
служащихъ лишь въ 1905 г. Протоколомъ 27 марта 1905 года 
было постановлено: „теперь-же внести въ смЪту расходовъ 
1905 года 2%% отъ предусмотр-Ьннаго сметою жалованья 
служащихъ на случай, если будешь р-Ьшено дЬлать приплаты 
въ фондъ служащихъ. Просить Правлеше съ двумя уполно-



моченными и выборными отъ конторы выработать проектъ 
фонда или пенсюннаго устава. Постановлено выдавать пособ1я 
на л’Ьчеше лицамъ служившимъ не менее 3-хъ л'Ьтъ изъ 
средствъ фонда служащихъ. Давать ежемесячный отпускъ съ 
Сохранешемъ содержашя лицамъ служившимъ не менее года". 
Затемъ протоколомъ 25-го сентября 1905 года постановлено: 
„Заслушавъ докладъ комиссш объ утвержденш проекта устава 
вспомогательнаго фонда служащихъ Общества Потребителей, 
Собрате приступило къ разсмотренда каждаго § проекта 
Устава и, обсудивъ таковые, постановило проектъ утвердить 
съ дополнешемъ и примечашемъ, сделанными Собрашемъ. 
У ставь указаннаго вспомогательнаго ((юн да ввести въ дейст- 
Bie по усмотренш самихъ служащихъ или съ 1 октября сего 
1905 года, или, если пожелаютъ, съ 1-го января 1905 года, 
при чемъ вкупъ за истекшее время съ 1-го января 1905 года 
разсрочить имъ до 1 января 1907 года". Согласно Устава о 
фонде служащихъ взималось со служащихъ 5% отъ ихъ со- 
держашя, въ дополнете къ нимъ Общество вносило также 
5%, изъ коихъ 3% къ взносамъ служащихъ и 2% въ капи
таль на лечеше ихъ. Составь Правлешя фонда былъ следу- 
юпцй: 2 члена отъ Правлешя и 2 представителя отъ служа
щихъ по выбору. Въ виду того, что положеше о фонде недо
статочно могло обезпечить служащихъ на случай инвалидности 
и старости, и кроме того этотъ фондъ въ финансовомъ отно- 
теши былъ построенъ недостаточно прочно, служапце пришли 
къ мысли объ организацш при Козловскомъ О-ве потребите
лей правильно действующей ссудо-сберегательной кассы обыч- 
наго типа, и вотъ протоколомъ собрашя уполномоченныхъ 10 
октября 1909 года постановлено: У ставь Ссудо-Сберегатель
ной Кассы одобрить и послать на утверждеше г. Тамбовскому 
Губернатору.

Въ январе месяце 1912 года Уставъ Ссудо-Вспомога
тельно-Сберегательной кассы утвержденъ г-мъ и. д. Началь
ника Главнаго У правлешя по деламъ местнаго хозяйства. 
Такимъ образомъ, теперь служашде имеютъ собственную Ссу
до-Вспомогательно-Сберегательную Кассу. Согласно положешя 
о Кассе Общество вносить 4%, а служапце 5% отъ жало- 
вашя и 20% отъ награды. Въ заключеше не лишне упомя
нуть, что все служашде отделешй, обслуживаемыхъ хозяйст- 
веннымъ способомъ, и служашде конторы Правлешя получа- 
ютъ перюдическ1я прибавки: получающ1е отъ 600 рублей и 
более 10% черезъ пять легь службы; получаюшде менее 
600 рублей — 10% черезъ каждые три года, — все въ тече
т е  15 легь.

Все служашде О-ва пользуются безплатными билетами 
наравне съ служащими дороги.

Въ прощломъ году было выработано положеше объ от-



а) Постепенное 
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Общества.

пускахъ для забол'Ьвшихъ и ушедшихъ по добровольному же- 
лашю въ отпускъ служа щихъ Общества.
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Съ возникновешемъ Общества и до настоящаго времени 
колошальный товаръ является основнымъ предметомъ торговли 
какъ центральнаго магазина, такъ и во'Ьхъ отделен 1й и раз- 
возныхъ лавокъ. Ввиду того, что потребители, естественно, 
предъявляли спросъ на друпе предметы домашняго обихода и 
потреблешя, Общество вынуждено было постепенно расширять 
свою сферу торговли. Въ 1896 году былъ открыть при Коз- 
ловскомъ магазине мануфактурный отделъ; въ 1900 г. былъ 
открыть здесь же отд'Ьлъ обуви; въ 1905 году было открыто 
булочное отд'Ьлеше въ Козлове, въ 1910 году— въ Тамбове, 
въ 1911 году—въ Кашире. Что же касается снабжешя слу- 
жащихъ мясомъ, рыбой, одеждой и пр., то Общество, не ре
шаясь организовать собственную торговлю этими предметами, 
прибегало и прибегаешь до сихъ порт- къ посредничеству 
контрагентовъ. Хотя контрагенты, быть можетъ, и не удовле- 
творяютъ въ полномъ смысле потребителей продуктами и ма- 
тер1алами какъ по качеству, такъ и по цекамъ, тгЬмъ не ме
нее обойтись въ данное время безъ контрагентства нельзя до 
гЬхъ поръ пока Общество не организуетъ свою торговлю мя
сомъ, рыбой, мануфактурнымъ товаромъ, не откроешь порт
няжной мастерской, хлебопекарни и пр. Открыть собственную 
торговлю такимъ скоропортящимся продуктомъ-—-какъ мясо, 
рыба едва-ли возможно будетъ въ ближайшее время. Торговля 
одеждой предполагаегъ открьте собственной портняжной ма
стерской, что тоже является чрезвычайно сложнымъ деломъ. 
Единственно, что осуществимо теперь-же—это отк р ьте  отде- 
лешй посуды и разнаго кухоннаго инвентаря.

Торговля колошальнымъ товаромъ-  вещь испытанная, 
О-ву даетъ верный доходъ и все операцщ по колошальному 
отдёлешю производятся совершенно нормально и покойно. 
Къ всякому новому делу поневоле приходится относиться съ 
большой осторожностью, темъ более, что въ практике Обще
ства имеются въ этомъ отношеши неудачные опыты. Всемъ 
членамъ Общества памятна истор1я мануфактурнаго отдела. 
Мануфактурный отделъ открыть въ 1896 г., а въ 1898 г. со
вершенно выяснилось, что этотъ отделъ даетъ убытокъ. Въ 
1899 году торговый оборотъ мануфактурнаго отдела былъ въ 
24139 р., что составляло 5,64%, а въ 1900 году— торговый 
оборотъ былъ 11169 р., или 2,95% всего оборота. Между тЬмъ 
среди членовъ Общества еще были защитники мануфактур
наго отдела. Ввиду разноречивыхъ мнешй о мануфактурной 
торговле при магазинахъ вопросъ о дальнейшемъ существо- 
ванш отдела быть поставленъ на общемъ собранш Ю октяб-



ря 1899 г. на баллотировку: „при чемъ по подсчету шаровъ 
оказалось: за продолжеше торговли мануфактурными товарами 
высказалось 23 человека, а за ликвидацш мануфактурнаго 
отдела— 26 челов.; следовательно, вопросъ решенъ въ пользу 
ликвидацш" (см. пр. 10 окт. 1899 г.).

Обследовать дело о ликвидацш мануфактурнаго отдела 
было поручено Правлешю, которое сделало по этому поводу 
общему собранно 12 марта 1900 г. докладъ, и собраше пред
ложило Правлешю принять меры къ окончательной ликвида
цш мануфактурнаго отдела.

Дела мануфактурнаго отдела шли сначала очень хорошо 
и оборотъ его достигалъ суммы более чемъ въ 60000 руб.; 
но съ 1896 г. дела отдела пошатнулись. Ликвидация его про
шла въ течеше двухъ летъ. Убытокъ при окончательной лик
видации выразился въ сумме 2500 руб.; но весь убытокъ, по
несенный съ начала ликвидацш, несомненно, былъ гораздо 
больше.

Ликвидащя мануфактурнаго отдела еще не значитъ, что 
торговля мануфактурными товарами не соответствуютъ зада- 
чамъ и средствамъ потребительскаго общества, что спросъ со 
стороны потребителей на этотъ товаръ недостаточенъ. Наобо- 
ротъ, можно сказать съ уверенностью, что мануфактурный 
отделъ можетъ идти такъ же хорошо, какъ, напр., колошаль- 
ный. Очевидно, въ постановке мануфактурнаго отдела были 
болыте погрешности, напр., былъ запасешь 6-ти рублевый 
плюшъ и вообще такой товаръ, какой идетъ для людей съ 
большими средствами. Следовательно, въ данномъ случае 
мануфактурный отделъ противоречило, основному правилу 
торговли: предложеше строго должно быть согласовано со
спросомъ. При энергичномъ веденш дела и при осторожной 
закупке товаровъ этотъ отделъ можетъ дать хорошие резуль
таты, и вопросъ о возобновлен]и торговли мануфактурнымъ 
товаромъ опять можетъ быть поставленъ на очередь. И въ 
отделе обуви вначале замечались некоторый ненормальности. 
Очевидно, были ошибки въ закупке товара. Но отделъ обуви 
справился и пошелъ совершенно правильно.

Въ годъ открьтя отдела обуви 1901 — оборотъ былъ 
10024 р., черезъ 10 летъ, т. е. въ 1911 г. оборотъ достигъ 
48377 р., т. е. увеличился почти въ 5 разъ.

Правда, единичныя жалобы на недоброкачественность обу
ви были всегда и нередко бываютъ и теперь; но магазинъ 
всегда принималъ бракъ обратно и заменяетъ его новымъ 
товаромъ за счетъ поставщиковъ. Гарантировать отъ случай
ностей, конечно, нельзя. Среди хорошей партш можетъ всегда 
оказаться несколько паръ плохой обуви. И этого нельзя ста
вить въ вину не только потребительскому магазину, но и по
ставщику обуви. Между темь, у многихъ членовъ Общества, 
съ проваломъ мануфактурнаго отдела, сь недоразумешями по

23



отделу обуви, составилось убеждеше, что во главе торговли 
должны быть сцещалисты - торговцы. Во время обслуживашя 
отдела обуви артелью поднимался вопросъ о томъ, чтобы 
артель для отдела обуви приглашала спещалиста.

На собранш 12 марта 1900 г. „по вопросу о приглашены 
отв'Ьтственнаго уполномоченнаго для закупки товаровъ для 
магазиновъ общества—постановлено: поручить Правлешю по
дыскать подходящаго для этой цели человека, предложивъ 
таковому 1000 руб. годового жалованья и 1% съ валовой при
были, падающей на прюбретенные обществомъ путемъ покуп
ки товары, при чемъ это лицо обязано внести залогъ въ 
2000 руб.“ . Пока О-во такого уполномоченнаго не имело, но 
торговый д'Ъла во всЬхъ отделешяхъ идутъ вполне нормаль
но. Очень можетъ быть, что Общество въ конце-концовъ при- 
детъ къ окончательному убежденно, — въ необходимости иметь 
во главе всего потребительскаго общества уполномоченнаго 
или завгЬдывающаго, о чемъ возбуждала вопросъ Ревизшн- 
ная Комиссия еще въ 1893 г., т. к. дела общества делаются 
все сложнее и сложнее. Чтобы судить насколько широко сто
ить д'Ьло Козловскаго Потребительскаго Общества, достаточно 
сделать хотя бы беглый обзоръ помещешй и товаровъ Коз
ловскаго цснтральнаго магазина и склада. Громадное помй- 
щеше центральнаго магазина съ этектрическимъ освещешемъ, 
паровымъ отоплешемъ. Два громадныхъ корпуса-склада на
полнены мукой и колошальнымъ товаромъ. Имеется отдель
ный каменный керосиновый складъ. Утилизированы подъ 
складъ вей подвальныя и чердачныя помегцешя и все же 
существующихъ помещешй далеко не хватаетъ для вейхъ то
варовъ. Въ Козлове всегда имеется въ наличш товара на 
150335 руб., а съ отделешями на 202357 руб.

Общество имйетъ солидный собственныя здашя подъ ма
газинами въ отделешяхъ. Имеется спещально приспособлен- 
ныхъ семь вагоновъ: 3 вагона для жилья елужащихъ развози, 
лавокъ, 3—для торговли и 1 запасный. Ежемесячно отправ
ляется въ развозку по Смоленской линш до 15 вагоновъ, на 
Рязань до 4 вагоновъ, на Москву—8 вагоновъ и на Камы- 
шинъ-Таволжанку-Пенза—2, при чемъ Смоленская и Москов- 
чкая лавки ежемесячно торгуютъ въ среднемъ на сумму по 
16000 руб , Камышинская на 5000 руб.

Общество имйетъ 100 елужащихъ и постоянно работаетъ 
15 — 20 человйкъ чернорабочихъ.

Кроме центральнаго склада и магазина съ отделешями 
имеются отделешя въ Ряжскй, Кашире, Тамбове, Белеве и 
Астапове. Въ январе месяце 1912 г. открыты отделешя на 
станщяхъ Балашовъ и Бирюлево, и предполагается еще открыть 
отделеше на ст. Смоленскъ или на ст. Строгань. Районъ дея
тельности Общества простирается на протяженш свыше 2200 
верстъ, обслуживаетъ около 7000 семействъ, около 35000 че-
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Лов’Ькъ продуктами. Намечаются новый отрасли торговли:
1. На общемъ собранш 8 шля 1908 г.: „собрате уполно- 

моченныхъ болыпинствомъ голосовъ постановило: поручить 
Правленго организовать торговлю дровами въ случае благо- 
пр1ятныхъ переговоровъ съ г. Управляющимъ дорогою11.

2. На общемъ собранш 25 сентября 1905 года собрате 
постановило: „признавая въ принципе желательнымъ устрой
ство своей хлебопекарни и булочной, собрате находитъ, что 
въ настоящее время для окончательнаго решетя этого вопро
са не имеется достаточно данныхъ, а потому ироситъ Прав- 
лете собрать более подробный сведешя по настоящему делу 
и представить детально разработанный проектъ хлебопекарни 
одному изъ ближайшихъ собрашй уполномоченныхъ. До окон
чательнаго разрешешя вопроса объ устройстве собственной 
хлебопекарни поручить Правленш организовать продажу хле
ба, открывъ пока одно отделете, а если по ходу—дело вы
яснится съ выгодной стороны, то Правлеше можетъ открыть 
по усмотренпо и друпя отделетя по торговле хлебомъ11. (Въ 
настоящее время имеется 3 булочныхъ: въ Козлове, Тамбове 
и Кашире).

3. Въ краткомъ отчете Правлетя Козловскаго Общества 
Потребителей за 1910 годъ читаемъ: „Пора намъ выйдти изъ 
первой стадш развиПя, на которой вся деятельность Общества 
ограничивалась только продажей съестныхъ припасовъ. Въ 
скоромъ времени къ раюну нашей хозяйственной деятельнос
ти должна прибавиться собственная хорошо оборудованная 
мельница. Хотя это пока мечта, но можно смело утверждать, 
что эта мечта при осуществленш не будетъ иметь печальныхъ 
последствШ при нашей единодушной работе11.

Жизнь всякаго предпр1яНя никогда не имеетъ ровнаго 
поступательнаго хода. Все въ жизни идетъ ритмично—и впе- 
редъ и назадъ. Но бываютъ обстоятельства досаднаго свой
ства, которыя не могли бы иметь места,если бы своевремено 
более внимательно отнеслись къ делу. Если бы мануфактур
ный отделъ сначала же поставить на правильныхъ началахъ, 
не пришлось бы его ликвидировать, и Обществу не пришлось 
бы терпеть отъ него убытковъ. Бываютъ печальный обсто
ятельства,. которыхъ предвидеть нельзя. Къ такимъ обсто- 
ятельствамъ въ жизни Козловскаго общества относится по- 
жаръ, бывппй на ст. Козловъ I. Пожаромъ уничтоженъ былъ 
складъ и находивпиеся въ немъ товары общества потребите
лей на сумму— 14555 р. 91 к. по продажной стоимости, какъ 
это определено докладомъ общему собранш 11 августа 1902 г. 
Пока общество успело приспособить другое здаше для склада, 
запастись товаромъ,— времени ушло порядочно, и это не мог-



ло не отразиться на оборотахъ общества. Бывали въ жизни 
общества моменты, когда приходилось уклоняться отъ Рочдель- 
скихъ принциповъ и это было подъ давлешемъ группы лицъ, 
малоосведомленныхъ съ основами деятельности потребитель- 
скаго общества и для которыхъ личные интересы даннаго мо
мента выше всего. Въ данномъ случае имеются въ виду на
стойчивый требовашя о пониженш расценки ниже рыночныхъ 
ценъ, повышешя кредита и проч. Бывало виновато и Прав- 
леше въ недостаточно внимательномъ отношенш къ дйлу, 
какъ напримеръ, по отношенш постановки мануфактурнаго 
отдела или, въ особенности, въ постановке бухгалтерш, о 
чемъ было подробно сообщено выше; но были виноваты и са
ми хозяева дела —члены—потребители. Не стоить останавли
ваться на мелкихъ злоупотреблешяхъ со стороны некоторыхъ 
заборщиковъ, какъ были напримеръ, на случаи забора по 
двумъ книжкамъ, съ самаго начала общества и до последня- 
го времени на случаи единичныхъ подчистокъ въ заборныхъ 
книжкахъ съ тЪмъ, чтобы уничтожить следы забора продук- 
товъ. Но весьма важно отметить недостаточно корректное от- 
ношеше некоторыхъ лицъ къ деятельности Правлешя, въ осо
бенности въ техъ случаяхъ, когда нужно было провести въ 
члены правлешя желательное имъ лицо, какъ это было, по 
крайней мере, ранее. Правда, предвыборная компашя со сто
роны различныхъ парпй и группъ везде и всегда имеетъ 
чрезвычайно высокую скалу средствъ борьбы съ противникомъ, 
начиная съ вполне корректныхъ и кончая инсинуащями и пр. 
Но въ общественномъ коммерческомъ предпр1ятш желательно, 
чтобы во взаимныхъ отношешяхъ членовъ общества и дан
наго Правлешя устанавливались бы чисто дЬловыя отноше- 
шя, пусть они будутъ самаго остраго характера. Дело въ 
томъ, что разъ дела общества идутъ более или менее нор
мально,—несвоевременный и неосторожный подрывъ довер1я 
къ Правленш можетъ сильно отразиться на оборотахъ обще
ства. Съ одной стороны, при некорректномъ отношенш къ прав
ление членовъ общества— Правлеше не можетъ работать съ 
беззаветной энерпей; съ другой стороны -  члены-потребители 
могутъ потерять довер1е къ деламъ общества, что не можетъ 
не отразиться на торговле, и съ третьей стороны—можно 
этимъ подорвать кредиты Истор1я общества не можетъ не от
метить непр1ятную остроту отношешй между Правлетемъ и 
некоторыми группами лицъ въ особенности за последше годы, 
что и отмечается протоколами собрашй, такъ напримеръ, въ 
протоколе 12 шля 1909 г. читаемы „мы, нижеподписавшееся 
выражаемъ протестъ противъ техъ гг. уполномоченныхъ 
торые неосновательно делаютъ, не имея никакихъ фактичес- 
кихъ данныхъ, заявлешя, чемъ подрываютъ довер1е къ на
шему обществу потребителей и вводятъ его въ излишше рас
ходы по созыву собрашй11. Взаимные раздоры пагубны во вся-
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комъ обществе, для потребительскаго же общества—въ осо
бенности, такъ какъ и безъ этого у потребительскаго обще
ства много враждебныхъ обстоятельствъ, съ которыми прихо
дится бороться—не покладая рукъ. Hcropia всЬхъ потреби- 
тельскихъ обществъ, а Козловскаго — въ частности, свшгЬтель- 
ствуетъ, напримеръ, о непримиримой вражда со стороны не- 
которыхъ м'Ьстныхъ торговцевъ и купцовъ, которые имеютъ 
въ своемъ распоряженш много средствъ подорвать noB^pie 
къ обществу. Къ счастью, Козловское общество настолько уже 
окрепло, что враждебное отношеше къ нему местнаго торго- 
ваго Mipa не такъ уже опасно, но если среди членовъ общества 
нгЬтъ единешя, единодупня, — эта враждебная сила можетъ 
стать опасной.

Справедливость требуетъ сказать, что въ общей массе 
члены общества крепко сжились съ основашями, на которыхъ 
зиждется и развивается Козловское общество потребителей, и 
въ этомъ, конечно, заключается залогъ дальн'Ьйшаго его пре- 
усп'Ьшя. Сила потребительскаго общества въ его единении. Къ 
тому же Козловское общество потребителей счастливо въ томъ 
отношенш, что въ течеше его двадцатипятилетней деятельности 
оно встречало большую поддержку со стороны некоторыхъ 
Управляющихъ дорогою и высшихъ членовъ железнодорож
ной администрации. Съ благодарностью следуетъ помнить о 
Глазенапе А. П., Якубовскомъ К. Я., Кондаурове Д. Г1., Шатилове 
Н- М., Брюхоненко С. Н., Шихове В В. и др. После смерти 
Шатилова поднимался вопросъ объ ассигновали 1000 р. на 
продолжеше образовашя воспитаннику его, о томъ, чтобы 
портретъ его былъ вывешенъ въ конторе Правлешя О-ва Пот
ребителей. Но въ особенности Козловское Общество Потреби
телей имеетъ матер1альную и нравствемную поддержку въ 
настоящее время какъ со стороны Правлешя Ряз.-Ур. Обще
ства въ лице Председателя его Федора Ивановича Шмидтъ, 
такъ и Управляющаго дорогой—Дмитр1я Александровича Мат- 
ренинскаго, неоднократно высказывавшаго, что матер!альное 
обезпечеше служащихъ ему не безразлично, что онъ радъ 
всегда оказать помощь и поддержку Обществу, разъ это идетъ 
на пользу служащихъ. ДмитрШ Александровичъ неуклонно 
следитъ за деятельность Общества, лично знакомится съ по- 
ложешемъ дела какъ центральнаго магазина, такъ и отделе- 
нз'й его и развозныхъ лавокъ. Никогда не отказываетъ въ со
вете и помощи. Для Общества чрезвычайно важно такое от
зывчивое, симпатичное отношеше Дмитр1я Александровича и 
оно вызываетъ въ членахъ его глубокую благодарность.



в) Культурный и 
благотворитель -  

ныя задачи Обще
ства.

Идея кооперативнаго учреждешя заключается,— во взаи- 
помощи, Взаимопомощь обнимаетъ собою не только вей виды 
матер!альнаго обезпечешя, но и вей виды духовно-нравствен- 
наго развитая. Если кооперативное учреждеше преслйдуетъ 
одно только матер1альное благо, снабжая членовъ своихъ здо
ровыми и доброкачественными продуктами,— оно не вполнй 
выполняеть своего назначешя. Вей заграничныя кооперативы 
давно развернули свою дйятельность въ полномъ масштабй. 
Тамъ кооперативный учреждешя имйютъ не только магазины, 
но и концертное зало, библютеку, похоронную кассу и пр. Въ 
Росши кооперативный учреждешя преслйдуютъ пока только 
почти однй матер1альныя цйли. Что же касается Козловскаго 
потребительскаго общества, то оно никогда не было чуждо 
общекультурныхъ задачъ, хотя выполняло ихъ въ скромныхъ 
размйрахъ. Приводится типичное для Козловскаго общества 
постановлеше общаго собрашя 30 марта 1908 г.: „отчислить 
на школы Рязанско-Уральской желйзной дороги изъ прибыли 
1907 года —- 750 руб. и остатокъ отъ прошлаго 1906 года — 
250 руб-, а всего 1000 руб., которые расщЬедйлить поровну:— 
въ Общество вспомоществовашя учащимся— 500 р. и 500 руб. 
на школы, находящаяся въ районй обслуживашя нашей лавки, 
при чемъ послйдшя деньги должны расходоваться исключи
тельно для покупки одежды и обуви бйднййшимъ учени- 
камъ“.

Подобное ассигноваше идетъ цйлый рядъ годовъ еже
годно. Бывали ассигновашя случайного характера, какъ на- 
примйръ, 27-го марта 1905 года было ассигновано въ пользу 
семействъ убитыхъ и раненыхъ на войнй—300 р.

На общемъ собранш 4 !юля 1910 года— „обсуждалось за- 
явлеше членовъ-пайщпковъ ст. Тамбовъ объ учрежденш между 
членами-потребителями— „Общества взаимнаго вспоможешя на 
случай нужды въ пособш". Единогласно рйшено это общество 
открыть, при чемъ для разработки устава избрать комис
сий “ .

На чрезвычайномъ собран!и 7-го ноября 1910 года былъ 
„заслушанъ докладъ Комиссш по выработкй Устава Кассы 
Взаимопомощи при Козловскомъ Обществй Потребителей и за- 
ключеше Правлешя по этому вопросу. По обмйну м нйтй  по
становлено: изъ трехъ родовъ Кассы принять кассу взаимопо
мощи на случай смерти какъ самого члена Общества, такъ и 
членовъ его семьи; просить Правлеше и Ревизшнную Комис- 
сго, совмйстно съ КомисПей по выработкй Устава Кассы 
представить детальный проектъ Устава похоронной кассы къ 
ближайшему собранно уполномоченныхъ, при чемъ проектъ 
Устава разослать членамъ уполномоченнымъ“.

На чрезвычайномъ собранш 19-го декабря 1910 г. было 
постановлено: по вопросу о раземотрйнщ проекта Устава „По
хоронной Кассы" при Козловскомъ Обществй Потребителей —
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„проекта Устава „Похоронной Кассы* принять и послать его 
на утверждете съ поправками комиссш".

Но, къ сожалей®, Уставъ „Похоронной Кассы* Министер- 
ствомъ Путей Сообщетя утвержденъ не былъ ввиду его 
некоторой связи съ пеншонной Кассой Общества дороги.

Дальше Общество переходить къ осуществлен® взаимо
помощи въ духовно-нравственномъ отношенш. Въ протоколе 
9-го октября 1911 года читаемъ: „Комисшя выражаетъ поже- 
лате выстроить здате съ устройствомъ въ немъ библютеки- 
читальни и зала, въ которомъ могутъ происходить обшдя со- 
братя и пр., перенести въ новое здате торговыя помещетя 
и даже открыть въ будущемъ какое-либо среднее учебное за
ведете. По обману мшЬтй по этому вопросу собрате пришло 
къ следующему решен®: докладъ Комиссш принять къ све
ден®, при чемъ поручить избранной Комиссш совместно съ 
Правлетемъ и Ревизюнной Комисшей представить къ следу
ющему собран® соображешя о возможности открьтя при Об
ществе какого-либо средне-учебнаго заведешя или же низшаго 
техническаго училища".

Средне-учебное заведете и низшее техническое училище 
требуютъ громадныхъ средствъ. Какъ ни сильно Козловское 
потребительское общество,— едва ли въ данное время будетъ 
ему по силамъ. Но разъ Общество вступило на этотъ путь, 
оно возьметъ отъ своего кооператива все, что можно взять.

Изъ постановлений: 9-го октября 1911г. можно усмотреть, 
что точно также назр'Ьлъ и вопросъ о разумныхъ развлече- 
шяхъ для членовъ общества. Постройка здатя, библютеки- 
читальни съ заломъ для собратй, концертовъ, спектаклей и 
пр.— вещи осуществимый въ ближайшее время, но ввиду того, 
что члены Общества живутъ на 2200 вер. района,—пользо
ваться этимъ высоко полезнымъ учреждетемъ могутъ только 
члены,, живупце на ст. Козловъ и близъ лежащихъ станщй. 
Что же касается членовл, живущихъ отъ Козлова на разстоя- 
нш сотенъ верстъ ихъ библютека обслуживала бы весьма слабо. 
Но насколько назрела потребность устроить что либо отвеча
ющее примечая® къ § 1 Устава О-ва видно изъ того, что 
почти ни одно общее собрате не проходить безъ обсуждешя 
какого либо предложетя, направленнаго къ удовлетворен® 
духовной нужды членовъ Общества.
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г) Заключете. Въ настоящее время вся Росшя покрывается сетью ко-
оперативныхъ учреждетй. Начавшись въ городахъ съ потре- 
бительскихъ лавокъ и на железныхъ дорогахъ— съ потреби- 
тельскихъ обществъ, кооперативное движете перекинулось въ 
деревню. Въ особенности быстро стали насаждаться коопера- 
тивныя учредсде.шя за последте два—три года.



Въ день двадцатипятил'Ьтняго юбилея пр1ятно сознавать, 
что наше потребительское общество въ побЪдоносномъ шествш 
новыхъ экономическихъ формъ, проложило ужо глубокое русло 
и по своему развитш заняло одно изъ первыхъ местъ, что 
красноречиво отмечается следующими данными: къ началу 
1911 года всехъ железнодорожныхъ потребительскихъ об- 
ществъ въ Россш было 44. Изъ 10 крупнейшихъ железнодо
рожныхъ обществъ— Козловское общество потребителей заняло 
следуюеще место: по обороту—6, по составу членовъ— 4, по 
запасному капиталу—4, по паевому капиталу членовъ—5, по 
наименьшей накладке %% на покупную стоимость товаровъ 
для продажи— 1, по размеру чистой прибыли въ %%— 1, по 
размеру % дивиденда на паи—2, по размеру премш на за- 
боръ товаровъ— 1 место.

Эти цифры говорятъ сами за себя. Въ то время какъ 
часть потребительскихъ обществъ кончаегь операщонный годъ 
дефицитомъ— Козловское общество даетъ изъ года въ годъ 
дивидендъ въ среднемъ на паи около 10%, на забранный 
рубль около 1,5%. Даже тяжелый для железнодорожныхъ 
Обществъ 1906 годъ, принесппй, напримеръ, Сибирскому по
требительскому Обществу дефицита—34508 руб. 27 коп. для 
Козловскаго Общества кончился вполне благополучно: оно 
дало своимъ членамъ въ этомъ году дивиденда на паи— 
8,63, на забранный рубль— 1,45%. Такимъ образомъ въ день 
25-ти летняго юбилея Общество имеетъ возможность смело 
смотреть впередъ. Рочдельшае рабоч1е начали съ несколькихъ 
десятковъ рублей, теперь они имеютъ десятки миллшновъ. 
Козловское Общество начало съ несколькихъ тысячъ, ссужен- 
ныхъ ему Правлешемъ дороги, ко дню двадцатипятилетия го 
юбилея имеетъ уже оборотъ почти миллюнъ двести тысячъ, 
более 200 тысячъ собственнаго капитала, 12 постоянныхъ 
отделений, 3 развозныхъ—хорошо оборудованныхъ лавки.

При капиталлистическомъ строе, какъ засвидетельство- 
валъ опытъ Европы и Россш, потребительная кооперащя мо- 
жетъ свободно конкурировать не только съ мелкими, но и 
крупными торговцами. Что-же касается до производительной 
кооперащи, то таковая, предпринимаемая вт> более или менКе 
широкихъ размерахъ, пока не выдерживаетъ конкуренцш съ 
фабриками, заводами и въ большинстве случаевъ гибнетъ. 
Но жизнь не хочетъ мириться съ этимъ и настойчиво выдви
гаешь теперь на сцену и производительную кооперащю. Еще 
много и много погибнетъ производительныхъ учреждешй, какъ 
погибаютъ первыя шашки въ шахматной игре; но жизнь, оче
видно, уверена въ конечномъ успехе кооперащи.

Погибали и погибаютъ потребительскгя общества, но ихъ 
становится день ото дня все больше; они становятся крупнее 
и могущественнее.



Козловское Потребительское Общество стало твердыми 
ногами на пути далыгЬйшаго преуспеяшя.

Закончимъ краткий исторически очеркъ деятельности 
Козловскаго Потребительскаго Общества мудрыми словами 
двухъ ученыхъ:

„Величайшими силами для совершенствовашя человече
ства служатъ: вера, трезвость, просвещеше и кооперация".

Кооперативное сотрудничество народовъ ведетъ къ про
грессу, богатству и счастью человечества".

Пастоящт очеркъ составленъ подъ редакцией 
особой Комисст ,  избранной собрашемъ уполномочен- 
ныхъ 19-го декабря 1910 года.

Примьчаше къ l -й странице.
Рочдельсгае принципы:
1) Продажа товаровъ по рыночнымъ ценамъ и за наличная.
2) Распределеше прибыли пропорщонально потребленю каждаго 

члена.
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Внутренне видъ Козловскаго центральная колон.-бакал. отдела

Внутренне видъ конторы Правлетя О^ва.



Ряжское отд-Ьлет'е Общества (открыто въ 1896 г.)

Рязань-Павелецъ-Московская развозная лавка существ, съ основн. О ва



Камышино-Балаш.-Пензенская разв. лавка (существ, съ 1898 г.У

Тамбовское отдЪлете О-ва (открыто въ въ 1902 г.)
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